

## VII Congreso Internacional GLADET

### De la psiquiatría clásica a la de vanguardia en la aldea global.

---

Del 7 al 8 de julio de 2022 tuvo lugar en Guadalajara el VII Congreso Internacional GLADET. Fue un encuentro denso y ameno que trató un tema central apasionante y fundamental en la estructura epistemológica del saber psiquiátrico que motivó profundos aportes de los ponentes. No vamos a presentar una conclusión, pero al final hubo la placentera sensación del cansancio placido a que da lugar el trabajo intelectual novedoso, arduo y fructífero. La atmósfera del evento fue fraternal y poética, algo poco frecuente en un evento científico, lo que da cuenta de un trabajo colectivo desarrollado en un lenguaje creativo y de alto nivel intelectual que logró cautivar la atención de los participantes.

El Acto Inaugural fue presidido por Autoridades del Gobierno de Jalisco, de la Universidad de Guadalajara y de la Universidad Complutense de Madrid, junto a Directivos de GLADET, COFALP, APAL y CREHEY & APLFHEY. Debemos destacar el brillante y acertado papel del Profesor Sergio J. Villaseñor como Presidente Ejecutivo del Congreso y de la Academia de Neurología y Psiquiatría del departamento de clínicas médicas de la UDG en la organización y concepción del evento.

El Presidente Honorario del VII Congreso Internacional GLADET fue el Profesor Humberto Casarotti, distinguido psiquiatra uruguayo, quien también presentó un emotivo saludo a los participantes. El lenguaje de los dioses ancestrales del panteón azteca no estuvo ausente en la hermosa tierra tapatía. Tlaloc, el Dios azteca de la lluvia, ofreció a los participantes una conmovedora tempestad que cubrió de granizo la calzada.

Participaron conferencistas de Francia, México, Colombia, Estados Unidos, Perú, Uruguay, Argentina, España, Chile y Venezuela con temas variados, pero siempre en tono con el tema central del congreso. No es posible, en este breve comentario, una descripción pormenorizada de cada una de las ponencias. Estarán todas disponibles en el volumen que el Profesor Sergio Villaseñor logre compendiar del evento. Sin embargo, como impresión general, podemos señalar que las ponencias llegadas de Francia tienen el denominador común de la reflexión profunda, manteniendo la tradición gala de la clínica y con la influencia determinante del psicoanálisis freudiano y lacaniano. Un humanismo que se distingue del pragmatismo predominante en la psiquia-

tría de nuestro tiempo. En los colegas mexicanos se percibe una intención de interrogar las neurociencias desde las humanidades. Un esfuerzo valioso y ejemplar que seguramente llegará a las aulas de las universidades mexicanas y latinoamericanas a través de los congresos y textos de la especialidad. Los trabajos presentados por venezolanos y argentinos contienen un llamado a pensar la psiquiatría desde la historia y la reflexión filosófica. El aporte de la psiquiatría norteamericana es fundamental para comprender las sucesivas revisiones de los DSM(s) y especialmente del DSM-5, último manual de la APA, porque tendrá una influencia enorme en la investigación de los próximos años, pero también en la acogida que se dispense a la CIE-11 de la OMS. La influencia del Estado Benefactor Europeo es muy relevante en el modelo asistencial español que nos fue presentado el cual, sin ninguna duda, también influye en la concepción de la psiquiatría como saber integrado en la estructura sanitaria que se enseña en la universidad española.

Un espacio del evento fue dedicado a reconocer personalidades de la psiquiatría hispanoamericana. El Dr. Juan Carlos Stagnaro entregó la Condecoración “Dr. Honorio Delgado” al profesor Humberto Casarotti. La Condecoración “Profesor Jean Garrabé de Lara” fue entregada al Profesor Héctor Pérez-Rincón y la Orden “José Luis Patiño Rojas” a la joven colega Claudia Castellanos Medina. Además, hubo lugar para celebrar las novedades editoriales de nuestros agremiados. Fueron presentados “Humanidades y neurociencias. Un nuevo paradigma” donde se recogen los trabajos presentados en el VI Congreso Internacional GLADET, “Declaratoria de Guadalajara. Ciencia y humanismo con la migración latinoamericana”, “Fundamentos de la Psiquiatría” de los profesores Gabriel Rubio y Sergio Villaseñor Bayardo, y “El Grupo Gharna y los precursores de la psiquiatría en Jalisco” de Sergio Javier Villaseñor Bayardo.

Deliberadamente hemos evitado mencionar y/o comentar conferencistas porque sería inelegante obviar uno sólo de ellos. Sin embargo, haremos una justificada excepción con el Dr. Humberto Casarotti por ser el Presidente Honorario del Congreso. Su Conferencia Inaugural “El carácter de la persona: construcción del sujeto por sus actos” y la presentada en conjunto con el Dr. Palem “Necesidad actual de una hipótesis médico-psiquiátrica como la Henri Ey”, fue-

ron de una vigencia y pertinencia indiscutibles. La hipótesis órgano-dinámica del gran maestro de la psiquiatría francesa y sus desarrollos teóricos podrían dar acogida, orden y coherencia a muchos descubrimientos de las neurociencias y del debate clínico contemporáneo. Sin duda, es uno de los aportes fundamentales del VII Congreso Internacional GLADET.

Más que una conclusión, se nos ocurre proponer dar continuidad a un debate que promete enriquecer la teoría y la práctica de una psiquiatría de profundo compromiso existencial. Queda en la atmósfera un perfume, algo que se respira y

llega a las entrañas, que no puede ser descrito en el lenguaje exacto de las ciencias ni en el rigor de la investigación filosófica, pero que, a falta de una elocuencia superior, nos atrevemos a calificar de saber, confraternidad y poesía.

Julio/2022

*Carlos Rojas Malpica*  
Presidente de GLADET

*Sergio Villaseñor Bayardo*  
Presidente Ejecutivo del Congreso